

# Chemins

n° 107  
juin 2023

Paroisse de la Croix de Belledonne

## Esprit de vacances

4-5

Vivre de l'esprit  
Témoignages

6-7

Jeunes  
Quel avenir ?

11

Paroisse  
Un nouveau curé

## CONTACTS

## ACCUEIL TÉLÉPHONIQUE :

04 76 77 23 35

## PRÊTRES À VOTRE SERVICE :

K. Missamou - 06 05 72 72 95

J. Rakotonindrainy - 04 76 44 40 01

## PERMANENCE D'ACCUEIL :

Assurée par un prêtre les ven 9h30-12h  
Maison paroissiale St Georges de  
Domène / 1 rue Marius Charles

## OUVERTURE DES ÉGLISES :

Revel, Laval, Froges : tous les jours

Domène : mar 17h-18h, jeu 10h-11h,  
sam 10h30-11h30

Brignoud : sam 9h30-10h30

## + DE RENSEIGNEMENTS :

## Site internet de la paroisse :

<https://www.diocese-grenoble-vienne.fr/croixbelledonne.html>Par moteur de recherche : "paroisse la  
croix de Belledonne"Une plaquette de présentation de la  
paroisse et une feuille d'information  
mensuelle sont disponibles dans les  
églises et à la maison paroissiale.

## INFOS

## ■ ACTIONS DE CARÊME

La collecte s'est montée à 350 € et 50kg  
de denrées pour l'Abri Saint Georges de  
Domène qui accueille des migrants et à  
950€ pour l'association SEMER qui vient  
en aide à la scolarisation d'enfants de  
Madagascar.

Merci pour les dons que vous avez faits..

## AGENDA

■ L'installation de notre nouveau curé,  
le Père Hervé GASCHIGNARD, aura lieu en  
principe le 10 septembre au cours d'une  
messe unique à Brignoud célébrée par l'évêque.■ Nous dirons au revoir au Père  
Jeannot le dimanche 1er octobre, jour de  
la rentrée paroissiale.

## Chemins – Paroisse catholique

## La Croix de Belledonne

Directeur de rédaction :

Père Jeannot Rakotonindrainy

Rédacteur en chef : Claude Jollain

38chemins@gmail.com

Tirage : 1200 exemplaires

Impression : Imprimerie des Écureuils, Gières

Dépôt légal : juin 2023 - ISSN 0183-2727

Crédit photos : © Chemins (sauf mention  
contraire).

## Édito

Claude Jollain  
Rédacteur en chef

## Esprit de vacances

Les mois d'été approchent, différents des autres. Voilà un temps où nous pouvons lâcher un peu, nous rendre plus disponibles. L'esprit de vacances (pour ceux qui en ont), permet de faire le vide, d'abandonner ce qui pèse, les soucis, les préoccupations.

## Faire le vide, c'est un peu, faire de la place en nous.

Et lorsque nous sommes prêts pour la rencontre de ce qu'on ne connaît pas, entendre alors cet appel qui dit : vas-y, tu es prêt, accueille, reçois tout ce que tu peux recevoir. **Reçois tout ce que l'autre, le vent, la nature, les arbres et tout ce qui t'entoure, t'offrent par leur simple présence.** Accueille ce qu'ils ont de singulier, d'unique, d'original. Reçois tout ce que, plongé en toi-même, tu ne voyais pas. Cet infiniement petit juste à côté de toi que tu ignorais et qui, si tu y consens, ouvre un horizon et une perspective que seul tu ne pouvais pas imaginer. Et c'est désormais avec eux que tu pourras avancer.

Dans l'été qui arrive, osons ce vide, introduisons un peu de rêve, de poésie ou d'amitié dans nos activités, aussitôt que le moment le permet. Il ne faut pas s'inquiéter, tout ce qui existe et les préoccupations qu'on a abandonnées reviendront à grands pas. Mais le regard aura changé, il se sera renouvelé. Suite à ce moment donné et au partage qui a lieu, nous aborderons les réalités du quotidien plus forts et plus confiants.

Dans ce journal, nous parlerons des jeunes et de leur avenir tels qu'ils le pensent mais aussi tel qu'il le sera écologiquement. Nous parlerons aussi de L'Esprit Saint que l'Église vient de célébrer à la Pentecôte et qui peut aussi inspirer nos mois de vacances. Il souffle où il veut !

**Vous l'aurez sûrement remarqué, grâce à une jeune adulte de notre vallée, Chemins se présente à vous avec une nouvelle maquette.** Elle se veut plus aérée pour que vous puissiez plus facilement entrer dans les textes et trouver ce qui vous intéresse. Ne nous laissez pas seuls dans ce passage. **Dites-nous ce que vous en pensez** par coup de fil, petit écrit manuel ou par mail.

Merci d'avance pour votre retour.



## L'Eucharistie nous unit en Dieu

Quand le culte public restait interdit à cause de la pandémie de Covid-19, nombre de croyants manifestèrent leur impatience. Ce temps sans l'eucharistie était bien difficile, générant une faim de l'eucharistie, une attitude compréhensible car l'eucharistie est centre et racine, source et sommet de la vie chrétienne. Elle est le cœur de l'Église, source de toute évangélisation. Pour les croyants, l'eucharistie est la réalité la plus vivante sur cette terre parce qu'elle est communion avec Jésus-Christ, présent dans l'action la plus décisive qui fût jamais posée pour faire participer l'homme à la vie de Dieu. Elle est dans la mémoire vivante de l'amour de Dieu.

Au soir du jeudi-saint, Jésus a institué ce sacrement pour que nous vivions de sa présence alors que nous sommes ici-bas sur terre et lui au Ciel. **L'eucharistie est donc le sacrement de la présence du Christ** durant le temps de son absence physique. Mais dans l'eucharistie, Jésus Christ est substantiellement présent, avec son corps, son sang, son âme et sa divinité. Dans notre vie terrestre, elle nous fait déjà vivre et nous unir à l'éternité. Par l'eucharistie, nous devenons comme contemporains de l'éternité. C'est pour cela que Saint Clément d'Alexandrie, qualifiait l'eucharistie de sacrement de l'immortalité.

Tous les sacrements nous communiquent la grâce du Dieu Éternel. L'eucharistie ne contient pas seulement la grâce divine, mais l'auteur de la grâce lui-même : Jésus-Christ, l'Éternel. À chaque fois que nous communions avec foi, nous entrons dans cet

« univers » que saint Paul appelle « la plénitude du temps ». Unis au Christ, notre présent va s'habiller d'une lumière nouvelle. Elle est belle cette réalité de notre foi !

L'Eucharistie doit entraîner chez nous une attitude qui correspond à celle du Christ. « *Ite Missa est* », dernier mot de la messe en latin voulait dire « soyez envoyé » dans le monde. Mais si l'on est envoyé, c'est parce que l'on a quelque chose à dire aux autres ! **Aller communier, c'est recevoir quelque chose d'important dans sa vie, quelque chose que l'on a envie ensuite de partager avec nos frères et sœurs en humanité.**

Aller à la messe paraît ainsi un véritable engagement. On ne peut pas aller à la messe et être mauvais et injuste envers les autres. Ce serait un non-sens et un contre-témoignage. Soyons donc d'une grande humilité pendant l'Eucharistie en reconnaissant que nous sommes pécheurs et que tout nous vient du Cœur miséricordieux du Seigneur. Vivons nos célébrations eucharistiques dans un esprit de foi, de prière, de pardon, de joie communautaire, de préoccupations à l'égard des personnes démunies et des besoins de tous nos frères et sœurs, avec la certitude que le Seigneur accomplira ce qu'il nous a promis : « je suis avec vous pour la vie éternelle ».

Jeannot, prêtre.

## L'Événement de la Pentecôte

**P**entecôte est pour nous chrétiens cette grande fête en mémoire de la manifestation éclatante de l'Esprit de Dieu auprès des apôtres, le cinquantième jour après la résurrection de Jésus.

Ce jour de Pentecôte, le peuple juif célébrait la fête des moissons et celle du souvenir de l'Alliance entre Dieu et son peuple juif dont nombreux venaient en pèlerinage depuis de nombreuses contrées dans cette grande ville de Jérusalem. Dans une ambiance hostile, les apôtres craintifs s'étaient repliés dans une salle lorsque...

**« Tout à coup, un bruit vint du ciel, comme si un vent violent se mettait à souffler, et il remplit toute la maison où ils étaient assis. Ils virent alors apparaître des langues pareilles à des flammes de feu ; elles se séparèrent et se posèrent une à une sur chacun d'eux. Ils furent tous remplis du Saint-Esprit et se mirent à parler en d'autres langues, selon ce que l'esprit leur demandait d'exprimer. »** (Actes 2, 1-4)

Je vous invite à lire la suite dans une Bible. Vous y découvrirez mieux qu'on ne peut le dire la suite étonnante de cet événement majeur où Dieu intervient de façon surprenante. Ayant reçu l'Esprit dans leur âme, la peur qui taraudait les apôtres disparut, leur permettant alors de pouvoir endosser véritablement leur titre d'apôtres. Ils seront, témoins-ils, remplis non pas de vin comme imaginé par des sceptiques... mais de l'Esprit de Dieu qui leur donne sagesse, force et courage pour être témoins de la résurrection de Jésus.

Autour de Pierre, les apôtres vont convertir et baptiser des milliers de personnes. C'est une Église de Jésus-Christ qui naît et qui enfantera la chrétienté.

## Le Saint Esprit



© Johann Siemens

**C**ommençons par une rapide définition : Dieu se définit en 3 personnes dans la Trinité ou d'une autre façon de le dire, Dieu se définit sous 3 aspects. Il y a le Père Créateur qui aime sa création ; Il y a le Fils, le Messie promis : Jésus à la fois homme et Dieu, témoin du Père et sauveur parmi les hommes. Il incarne la Lumière et la Parole qui éclairent le monde. Enfin le Saint Esprit qui dans la Bible se présente comme le souffle libre de Dieu qui veut faire lien et inspirer l'homme de bonne volonté. Il est aussi présence dans la rencontre entre Dieu et l'âme humaine.

Nous proposons ci-après des extraits de textes.

**Lorsque Dieu commença la création du ciel et de la terre [...] L'Esprit de Dieu planait sur les eaux.** (Genèse 1,2)

**Je vous purifierai [...] Je mettrai en vous mon propre Esprit.** Parole du prophète Ézékiel (Ezek 36,26).

**Le vent souffle où il veut, tu ne sais ni d'où il vient, ni où il va ! Ainsi en est-il de quiconque est né de l'Esprit.** Paroles de Jésus en Jn 3,8.

Lettre de St Paul aux Galates sur les dons de l'Esprit :

**Ce que l'Esprit Saint produit, c'est l'amour, la joie, la patience, le bienveillance, la bonté, la fidélité ; la douceur et la maîtrise de soi...**

**L'Esprit nous a donné la vie ; laissons-le donc aussi diriger notre conduite.** (Gal 5,22-25)

Parole de l'évêque à celle ou celui qui reçoit la confirmation :

**Sois marqué de l'Esprit Saint, le don de Dieu.**

Aimé Duhamel

« **J**'ai été baptisée petite. A l'adolescence, je me suis peu à peu détournée du Seigneur. En région parisienne pour mes études, j'ai découvert une paroisse avec beaucoup de jeunes et des groupes de prières. Sans conviction d'abord, je me suis intégrée à eux, j'admirais ces jeunes pour leur joie, leur enthousiasme et le rayonnement de leur foi. Lorsqu'on m'a demandé d'être cheftaine scout, j'ai accepté. En regardant les autres cheftaines, je me suis rapidement demandée pourquoi moi, je n'arrivais pas à me tourner vers Dieu, à le prier et à reconnaître sa présence, dans ma vie.

Premier camp scout en 2018, dix jours en pleine nature à s'occuper des louveteaux de 8 à 12 ans. Un moment difficile car je manque de patience et j'ai du mal à être loin de chez moi. Puis le jour de ma promesse approche, j'essaie de me recentrer sur ce en quoi je veux croire : Dieu, Jésus, l'Esprit Saint. **Ils deviennent présents.** Stressée, fatiguée, je m'avance pour prononcer ma promesse, entourée de ces louveteaux si enthousiastes et de ces cheftaines que j'admire.



« **S**oyez mes témoins demande le Christ aux croyants. J'avais alors 21 ans et dans notre caserne on se retrouvait le soir à plusieurs avec un ami séminariste qui nous invita dans l'église proche de Suippes pour mieux découvrir chacun ce qu'il appelait la prière intérieure. Tu verras, m'avait-il dit, « parfois au bout de 20 minutes on peut se sentir comme transporté dans un autre monde, on se sent devenir léger, dans un état profond de communion, de rencontre avec l'Esprit du Seigneur. Essaie... »

Dans l'église, curieux de mieux rencontrer Dieu, je l'invitais donc à se manifester et lui ouvrais mon âme, le plus humblement possible... **Au bout d'un long moment, je ressentis en moi comme une présence éclatante. Une joie incomparable associée à une grande paix intérieure. Avec la sensation extraordinaire d'être, sans aucune barrière, dans la proximité de Dieu et dans sa Vérité.** Je ne cherchais plus Dieu, je me sentais comme installé dans son Royaume ! Avec deux convictions fortes qui s'imposaient : celle de l'aimer et de me sentir aimé de Lui dans une totale liberté intérieure. Je ressentis alors être plongé dans un espace extraordinaire.

Je vis alors ce que je qualifie encore aujourd'hui de la plus évidente des actions de l'Esprit Saint dans ma vie : **enfin, je deviens détendue, je vois le moment présent comme une grâce et je sens la présence de l'Esprit-Saint, qui m'entoure et me soutient.** J'ai alors confiance dans ce que je vais dire. Alors, sereine, je dis ce que j'ai appris par cœur, en y mettant toute la conviction parce que j'y crois. Le moment de stress s'est transformé en un moment profondément joyeux où tous les louveteaux présents sont admiratifs et les cheftaines fières.

J'ai reçu l'Esprit Saint et la grâce de la confiance. Depuis ce moment, je me suis tournée vers Dieu. Je vais à la messe et j'en ressors grandie, j'essaie de me mettre au service des autres. Je me repose désormais sur l'Esprit Saint. Quand j'ai des interrogations sur ma foi, je me tourne vers le Seigneur et je prie pour qu'il me donne la confiance dans la foi et dans son amour.

Marion

Je réalisais en moi comme un lien entre vérité et liberté me rappelant les paroles de Jésus : La vérité vous rendra libre. (en Jean 8,32). Ce n'était plus alors une conviction intellectuelle, cela devenait ce que je vivais ; la Vérité de Dieu se manifestait dans ma liberté profonde. Une rencontre peu rationnelle !

J'étais totalement conquis, transporté sans frein au comble d'un bonheur difficile à exprimer avec cette réponse à mes supplications : Viens à moi Seigneur ! Son Esprit m'avait comme visité dans mon attente. Un don vital, une rencontre révélatrice de l'âme faite à un jeune adulte ordinaire, une rencontre qui vous marque à jamais et qui vous élève comme au dessus de votre propre vie.

Aimé

## Parlons d'aumônerie !

L'aumônerie de la paroisse a regroupé cette année une quinzaine de jeunes, du CM2 à la 3ème, de Champ-Prés-Frogès à Domène avec comme adultes pour les accompagner Barbara, Marion et Anaïk.

Nos rencontres se sont déroulées un samedi par mois de 16h à 22h, et nous avons participé aux messes du samedi soir dans différents clochers. La thématique choisie cette année était d'aller à la rencontre de l'autre. Ainsi nous avons découvert :

- Les bénévoles du Secours Catholique et fait des cartes de vœux pour les participants au goûter de Noël.

- Avec l'association Locomotiv, qui accompagne des enfants atteints de cancer ou de leucémie, nous avons fait une vente de gâteaux qui a eu un franc succès et dont la recette leur a été entièrement remise.

- Quelques jeunes ont participé en février à EPHATA, « OUVRE-TOI en français » entre Meylan, Saint Ismier et Domène- Brignoud. Et avec d'autres jeunes de ce doyenné, ils sont allés à la rencontre de personnes âgées, handicapées, ou ont écrit à des prisonniers, participé à des collectes pour des personnes dans le besoin.

- Nous sommes également partis avec une dizaine de jeunes collégiens en WE au monastère de Chalais, photo ci-jointe, où nous avons fait connaissance avec



la Prieure et avons participé aux offices et réfléchi sur notre Foi.

- Les jeunes ont également des propositions qui leurs sont faites par le Diocèse comme le Pélé Connect « Confiance, lève-toi il t'appelle », le Pélé VTT et le camp Bibli Cimes cet été.

- Nous allons clore l'année par une dernière rencontre le 17 juin et le lendemain la fête de la foi où seront célébrées les premières communions des collégiens et les professions de foi.

Anaïk

### DES JEUNES SE PRÉPARENT À LA COMMUNION :

Le chemin vers la Première Communion dure au moins deux ans, jalonnés par les rencontres de catéchisme. De ce parcours commun est né un groupe, cette année ils sont douze à se préparer ensemble. Depuis la rentrée de septembre, nous avons essayé de comprendre le déroulé d'une messe grâce aux différents rituels qui rythment la célébration et lui donnent du sens. La dernière étape aura lieu à Myans

le 4 juin. Nous ferons une retraite pour réfléchir à **ce que représente le fait de communier** et à ce que cela signifie dans leur vie de chrétiens. Julie, qui fait partie du groupe, dit être impatiente de communier enfin avec les autres paroissiens et ainsi pouvoir prendre part à ce sacrement.

**Vous êtes aussi les bienvenus, le 11 juin, pour les accompagner.**

Sophie Dufourneau



© Elizeu Dias

## Écoutons ce que nous disent les jeunes

### 1. Que pensez-vous de la société de demain ? Vos interrogations, vos craintes ou espérances ?

**Lucille 31 ans, psychologue :** la société de demain me laisse perplexe et partagée entre mon optimisme naturel et une interrogation anxieuse pouvant aller jusqu'à un pessimisme apocalyptique ! Je pèse mes mots. Je peux imaginer des groupes de gens se battre pour de l'eau, pour des ressources partagées au sein d'une élite, avec 90 % de la population qui survivent pour les restes. Une possible guerre civile. Je peux aussi me dire que le monde va bien parce qu'on sait qu'il va mal. Je m'explique : c'est lorsque l'on a conscience des problèmes que l'on peut agir dessus. La réflexion sur l'écologie et autres problèmes va peut être enfin permettre une réelle participation des politiques et des « riches » pour agir sur le devenir du monde. Une prise de conscience indispensable. On doit aussi regarder les actes de solidarité, les initiatives citoyennes et vrais besoins de l'humanité.

### 2. Qu'attendez-vous du monde du travail ?

**Lucille :** J'ai la chance d'avoir un métier passion qui sera en constante évolution. Je suis néanmoins inquiète sur les possibilités en terme de retraite. Beaucoup de mes jeunes patients se sentent perdus (les 16-25 ans) sans projet professionnel qui les animent, rien qui les fait vibrer.

**Younès, 18 ans, étudiant :** La société de demain fait peur au niveau de la mentalité très fermée de beaucoup.

**Kanza, 18 ans, étudiante :** Il me semble très important que le monde du travail soit réformé car dans beaucoup de domaines les salaires sont insuffisants et il manque des effectifs etc.

**Thomas, 18 ans, étudiant :** J'en attends qu'il soit passionnant et plus ouvert. On nous demande diplôme mais aussi expérience mais comment avoir cette expérience si on passe notre vie à se diplômer ?

**21ans, étudiante :** J'attends l'égalité des salaires hommes/femmes et une meilleure valorisation des études et professions de santé concernant les valeurs.

### 3. Que réformer demain au niveau des valeurs à vivre ?

**Lucille :** Retrouver la nécessaire solidarité. Considérer l'autre comme aussi important que soi. Sortir du consumérisme et de l'individualisme. L'humain prime sur le matériel et sur l'argent.

**Maëlle, 23 ans, étudiante :** Développer une écologie qui tienne compte du réchauffement climatique et qui s'intéresse à toutes les conditions de vies de l'humanité.

**Sarah, 18 ans, étudiante :** Développer la lutte contre les violences quelles qu'elles soient. Conjugales, le racisme, l'homophobie, le harcèlement scolaire.

**Alice, 23 ans, étudiante :** Promouvoir la tolérance et mieux éduquer à la diversité car il y a encore bien trop de violences homophobes, racistes et sexistes, même si les mentalités évoluent globalement dans la bonne direction.

**21ans, étudiante :** Une société uniquement basée sur la technologie (réseaux sociaux, intelligence artificielle) me fait peur malgré ses bienfaits, elle prend trop de place dans nos vies et dans celle de nos futurs enfants... Je demande davantage de bienveillance et moins d'égoïsme.

Propos recueillis par Aimé

## Prière pour les vacances

**C**hers tous, Jésus est le chemin qui conduit au père et le désir de tout homme est d'être avec Dieu, de voir Dieu. Le temps des vacances peut être un temps de la recherche de Dieu, de son visage, de sa grâce et de sa miséricorde après un long temps de travail. Un temps de méditation, de regard sur le passé et d'écoute de Dieu. En effet, les vacances sans Jésus peuvent être source de détente, mais sans repos. Car, le Christ en Matthieu 11, 28 dit : « Venez à moi vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai le repos. »

L'occasion nous est donnée pendant ce temps de vacances de nous poser des questions existentielles et importantes : « Qu'est-ce que j'ai envie de vivre pendant les vacances ? Qu'est-ce que le Seigneur me demande de faire en ce temps ? » Bref, le Christ nous invite à faire de nos vacances aussi un temps de prière. Alors permettez-moi de vous offrir celle-ci :



© Daryl Baird

### Prière :

**P**ère infiniment bon, infiniment aimable, merci pour toutes bienfaits, merci pour la beauté de la création. En créant toute chose, tu as pris le temps de repos et tu as institué le sabbat pour l'homme (poème de la création)...

*Que ce temps de détente, d'amusement et de distractions, ne soit pas un moment d'oubli de ta volonté, un moment d'oubli de la prière. Mais un temps de maturation de ma foi, de découverte de ta personne et de l'autre. Peu importe le temps, le lieu, que je te loue et te cherche toujours.*

*Bénis ceux qui vont prendre l'avion, le train, le bateau et la voiture... Sois leur compagnon de route, à l'aller comme au retour.*

*Que leurs moments de voyage soient un pèlerinage de foi.*

*Bénis nos vacances. Qu'elles soient couronnées de bienfaits et de témoignages.*

*Donne-moi d'accueillir ceux que je vais rencontrer et qui me montreront davantage ton chemin.*

*Donne-moi la grâce d'être serviable et soucieux pour les autres.*

*Donne-moi d'apporter partout où je passe la présence de ta grâce, le souffle de ton Esprit, le sourire redynamisant, un regard d'espoir.*

*Donne-nous d'aider ceux qui sont en difficulté.*

*Merci pour ce temps de repos. Qu'il soit aussi un temps de grâce pour moi, pour ma famille, mes amis...*

*Amen !*

**Pour cette prière de vacances je suis parti des propos du Christ dans Jean 15, 5 et Matthieu 11, 28. En Jean 15, 5 le Christ dit : « Sans moi, vous ne pouvez rien faire ». Cette phrase définit notre relation et intimité avec le Christ. Jésus en parlant ainsi, veut que nous soyons connecté à lui, et en toute chose, faire tout selon son vouloir. Rien de ce que nous devons faire ne doit lui échapper. Tout faire en lui et pour lui.**

**Karel Missamou, prêtre.**



## Une autre vie, un autre peuple

**N**ous sommes allés au Népal, au nord du pays, aux limites du Tibet chinois, dans la vallée de Langtang. Notre trek démarre dans la forêt tropicale puis, arrive le début d'une vallée glaciaire, qui va nous conduire jusqu'au village de Kianjin à 3900m. C'est là que se trouvent les grands massifs himalayens et les cols passant au Tibet.

Le paysage est minéral. Plus d'arbres, seulement des buissons. Pas de neige non plus, elle ne commence qu'à 5000 m. Dans cette étendue, des parcelles d'herbe rase s'étalent entre les murs de pierre. Les maisons sont rustiques, faites de pierres levées. A côté un potager avec oignons, épinards et pommes de terre pour assurer la subsistance. Les yacks domestiqués vadrouillent librement à la recherche d'un peu d'herbe. Beaucoup plus haut sur les versants montagneux, les yacks sauvages dont les origines remontent à la nuit des temps restent inaccessibles et promèment, placides, leurs grosses touffes de laine noire.

**La vie est dure, nous le sentons. Mais ceux qui vivent là, ce peuple venu du grand plateau tibétain, ne craint pas le froid.** Alors que nous

grelottons dans le gîte, ils sont souverains. Pieds nus dans les tongis ils sont adaptés. Le bois est rare, seul dans la cuisine brûle le feu pour chauffer l'eau du thé et cuire les repas. Nous avons l'image d'une vie sobre. Une vie ajustée dans ses limites mais suffisante pour surmonter les épreuves de la montagne. Un beau témoignage pour notre humanité occidentale qui consomme sans se freiner.

**Sur chaque visage que nous croisons, un sourire et de la bienveillance.** Surprise pour nous qui n'avons pas souvent cette pratique. L'humble sourire, prêt à se donner et change l'esprit de la rencontre.

Au fond de la vallée, le village de Kianjin d'où nous partons pour les sommets. Le souffle est court, la pente raide et nous arrivons à des crêtes qui sont déjà au niveau du toit de l'Europe. Comme à portée de main, les sommets enneigés à plus de 7000 m nous entourent. C'est un éblouissement. Ils nous dominent mais nous acceptent, et cela nous rend humbles.

**Claude Jollain**

### LE PAYS EST EMPREINT DE SACRÉ

Dans chaque maison, un autel. La bougie et des coupes d'eau pure sont offertes à Bouddha chaque matin. Cette vie humble reconnaît qu'elle ne peut pas tout mais qu'elle est reliée à la nature. Sur l'autel la photo du Dalaï Lama, bras nu dans son habit de moine. Son sourire paisible et confiant apparaît comme un a priori favorable à tout ce qui arrive. Et dans ce milieu hostile, c'est comme si, le nirvana auquel il croit, était déjà présent.

Les lieux aussi sont sacrés. Les murs de prière, où chaque pierre est gravée, marquent l'entrée des villages. Les drapeaux de prières flottent entre ciel et terre sur les stupas blancs ou sur les maisons. Alors même que l'homme n'est plus présent, la prière semble continuer, comme si elle était perpétuelle.

## Vie paroissiale



### Du côté de la Pastorale

C'est en CPP, en Conseil Paroissial et Pastoral, que près d'une trentaine de paroissiens se retrouvent avec nos deux prêtres, pour réfléchir et échanger sur les activités et services offerts par notre paroisse. Nos derniers CPP du 27 février et du 27 avril nous ont aidés à mieux vivre nos complémentarités entre chrétiens dans nos différentes activités et situations avec un souci d'être unis au service de la paroisse.

### Cotés finances, bâtiments et travaux

C'est en CPAE, en Conseil paroissial d'Affaires Économiques, qu'une vingtaine de paroissiens se sont réunis le 30 mars. Furent notamment abordés la réparation attendue et sérieuse de la toiture de la cure à Brignoud, des travaux sur la rampe d'accès ou la vente de l'ancienne maison paroissiale du Versoud.

Les problèmes de bilan financier et de budget 2023 y ont été abordés. Nous en reparlerons à la rentrée, avec la présentation de la nouvelle personne ayant accepté la charge d'économe paroissial.

Aimé Duhamel

### Un nouveau curé pour notre paroisse :

Notre évêque Monseigneur Eychenne nous a annoncé que suite au départ du Père Jeannot, administrateur provisoire, un nouveau curé était nommé sur notre paroisse à partir du 1er septembre. Il s'agit du Père Hervé Gaschignard.

Si nous regrettons le départ du Père Jeannot, provincial des Pères de la Salette, qui a été présent sur la paroisse depuis 11 ans, nous sommes heureux d'accueillir le Père Gaschignard.

Son installation par notre évêque aura en principe lieu le 10 septembre au cours d'une messe unique à Brignoud. Nous dirons au revoir au Père Jeannot le dimanche 1er octobre, jour de la rentrée paroissiale.

Elysabeth Nicolas

### LES MESSES DU DIMANCHE

#### JUIN

- 10H À BRIGNOUD
- 18H30 À DOMÈNE

A Domène, temps d'adoration de 17h45 à 18h15 les 2<sup>o</sup> dimanche du mois.

**Dim 11 Juin :** Messe de 1<sup>ère</sup> communion des jeunes du primaire // 10h à Brignoud

**Dim 18 Juin :** Messe de Profession de foi et 1<sup>ère</sup> communion collège // 10h à Brignoud

#### JUILLET & AOÛT

- 10H EN ALTERNANCE À DOMÈNE ET BRIGNOUD

**Domène :** 9 + 23 juillet et 6 + 20 août

**Brignoud :** 2 + 16 + 30 juillet et 13 + 27 août

**Mardi 15 Août :** Messe de l'Assomption // 10h à Le Champ près Froges

### LES MESSES DE SEMAINE

**Mardi 9h** à Brignoud, Chapelle Sainte Thérèse

**Judi 9h** à Villard Bonnot

**Vendredi 9h** à Domène, Chapelle de la maison paroissiale St François de Sales

### LES MESSES DU SAMEDI À 18H30

Les Samedis et jours de fête de semaine, les messes ont lieu dans les différentes églises de la paroisse à 18h30.

#### Juin

- SAM 10 FROGES
- SAM 17 LAVAL
- SAM 24 ST JEAN

#### Juillet

- SAM 1 MURIANETTE
- SAM 8 LA COMBE
- SAM 15 REVEL
- SAM 22 VILLARD-BONNOT
- SAM 29 LAVAL

#### Août

- SAM 5 ST MURY
- SAM 12 LE VERSOUD
- MARDI 15 CHAMP-PRÈS-FROGES MESSE DE L'ASSOMPTION
- SAM 19 PAS DE MESSE LE SAMEDI
- SAM 26 STE AGNÈS

NB : Vous trouverez aussi les lieux et dates des célébrations sur les panneaux d'affichage des églises et sur le site internet de la paroisse

## Retour sur un baptême

**La paroisse reçoit actuellement un grand nombre de demandes de baptêmes. Il se vit des moments forts. Voici ici le témoignage de la marraine de Nathan :**

Pourquoi ai-je accepté d'être Marraine de Nathan ? Et bien tout simplement parce que mon Frère et ma Belle-Sœur m'ont fait la demande.

Je n'ai pas accepté comme ça sans réfléchir, car pour moi ce n'est pas un rôle à prendre à la légère. J'ai pris le temps de la réflexion, puis j'ai accepté. **Pour moi être Marraine, c'est veiller sur mon Filleul un peu comme un ange gardien le ferait**, en étant présente au maximum que je puisse dans son quotidien. Je ferai de mon mieux pour contribuer à la bonne éducation de Nathan dans sa vie de tous les jours et dans sa vie religieuse, en essayant de lui expliquer les bonnes valeurs et en lui inculquant l'amour de la foi Chrétienne.

Un grand merci à mon Frère et à ma Belle-Sœur pour ce cadeau, les liens que j'ai créés avec mon Filleul jusqu'à présent sont très forts et j'espère qu'ils continueront de s'accroître avec les années, je suis très heureuse et très fière de pouvoir assurer ce rôle de Marraine, qui j'espère sera assuré avec brio, mais je sais que Dieu notre Père et Jésus me guideront, j'en suis certaine.

Merci de votre accueil.

**Propos recueillis par MJ Jollain.**

## Carnet de famille

### BAPTÊMES

**Brignoud - Ste Thérèse de l'Enfant Jésus :** Léandro LOPEZ / Naomie DESANLIS / Charly BOUTON

**Domène - St Georges :** Nina DI MARIA / Menzo CATUOGNO

**Froges - Immaculée Conception :** Lyvio QUATELA

**St Jean Le Vieux - St Jean Baptiste :** Hugo BEUF / Soline BEUF

### FUNÉRAILLES

**Brignoud - Ste Thérèse :** Henri FIARD / Mario OLMEDA

**Champ près Froges - N.D.de l'Assomption :** Marcelle HERNANDEZ / Maurice BERLIOZ

**Domène - St Georges :** Angelo D'ALESSANDRO / Michel AGUILA / Eliane JAYET / Robert PETIT / Alain DAL BOSCO / Marie Christine LADOUSSE / Christiane VISENTIN / Thérèse ACEDO / Christine PLEYBER

**Froges - Immaculée Conception :** Christian PASCAL / Blanche MATHIEU

**Laval - St Etienne :** René ARGOUD

**Le Versoud - St Laurent :** Simone TALLIN / Jeanine MURIANNE / Jean BAGNOS / Victor ROSELLI / Julia OLLER PARDO

**Murianette - St Félix :** Béatrice CUSINO

**Revel - N.D.de l'Assomption :** Michel CORNU

**Villard Bonnot - St Antoine :** Irène JOUVET / Jean Claude ROBERT



© Matt Palmer

## Quel avenir pour notre planète ?

**L**es mois de vacances arrivent mais plane toujours sur nos têtes la menace du nuage de CO<sub>2</sub> lié à nos activités humaines. Où que nous soyons, les médias nous rappelleront que le changement climatique est là, que l'eau, si indispensable à la vie, vient à manquer ici en France comme en Inde, que des incendies ravageurs font disparaître des pans entiers de nature, de forêts et d'écosystèmes. Et lorsque nous atteindrons le point de non retour, la moitié des glaciers aura fondu et les océans se seront élevés de plusieurs mètres, déplaçant des millions de personnes parmi les plus vulnérables.

**Nous sommes face à l'inconcevable. Comment l'homme, si intelligent, est-il capable de détruire son milieu naturel, celui qui le fait vivre ?** Et face à cette situation, peu ou pas de réaction ! L'homme reste incapable collectivement de sauver sa planète. Mais la sidération ne doit pas l'emporter. Nous devons réagir.

Lors du carême, nous sommes allés à une conférence sur l'écologie, consacrée à la lettre « Laudato Si » du pape François. Il nous invite à considérer la planète non pas comme la propriété de quelques uns mais comme un bien commun : c'est Notre maison commune. Il va jusqu'à considérer la planète comme une personne. Cette planète est un « nouveau pauvre ». **Comme toute personne, la planète devrait avoir droit au respect et à son épanouissement. Mais elle est maltraitée et, aujourd'hui, elle souffre.** Elle ne s'appauvrit pas

d'elle-même, c'est l'homme qui la dépouille et lui ôte sa richesse. L'Église a toujours eu pour mission d'écouter la clameur des pauvres. Aujourd'hui, cette Église est invitée à écouter aussi le cri et la souffrance de la planète.

Aux solutions techniques de l'écologie, s'ajoute donc une dimension sociale et humaine. C'est en nous limitant, en freinant notre consommation et en renonçant à un mode de vie dispendieux que nous pouvons travailler à rétablir l'équilibre avec la planète (rappelons que 5 % des habitants les plus aisés consomment la majorité des ressources et provoquent plus de 50 % des impacts...). Nous devons non seulement continuer à pratiquer les gestes qui réduisent nos impacts (trier les déchets, économiser l'eau, etc.), mais **collectivement, nous devons choisir des modes de vie plus sobres et accepter des politiques publiques plus contraignantes.** C'est à ce prix qu'un nouvel équilibre pourra être retrouvé avec la planète. Alors l'éco-espérance remplacera l'éco-anxiété qui pèse sur tous.

Le temps des vacances est un moment favorable pour retrouver les merveilles qui nous entourent. Profitons-en pour retrouver les liens avec la nature et prenons conscience des actions individuelles et collectives que nous pouvons réaliser.

**Claude Jollain**

**N'oubliez pas de nous dire si ce Numéro 107 répond à vos attentes. Merci et bonnes vacances !**